

POR FELIPE CUEVAS MORA
felipe.cuevas@diarielsur.cl

FEDERICO VALDÉS, RECTOR UNIVERSIDAD DEL DESARROLLO:

“El Cruch debe expandirse y no comportarse como un cartel”

La autoridad evalúa escenario y proyecta avances, luego de que la institución fundada en la Región en 1989 logró la acreditación por cinco años en cuatro áreas, entre ellas la investigación.

En agosto de este año, Federico Valdés completó su primer periodo como rector de la Universidad del Desarrollo (UDD) tras asumir el cargo en 2011 y el Consejo Directivo de la casa de estudios fundada en Concepción en 1989, decidió que el ingeniero civil industrial de la Universidad de Chile y máster of Science in Management de la Universidad de Stanford continuara por otro periodo más.

“Representa un desafío enorme y que acentuamos con la decisión del Consejo Nacional de Acreditación (CNA) de acreditarnos con cinco años y ser una de las cuatro universidades de la Región certificadas en el área investigación, junto a la Universidad de Concepción, Biobío y Andrés Bello”, dice al recibir a El Sur para comentar los avances en esta materia, evaluar la actualidad educacional y proyectar los pasos de la casa de estudios que extenderá su acreditación hasta noviembre de 2021.

¿Cómo recibieron la respuesta de la CNA, que incluye una acreditación inédita para ustedes?

Es un reconocimiento a la extraordinaria labor realizada desde hace 27 años. En Chile las universidades se dividen en aquellas complejas, que investigan y las docentes, que se enfocan en el pregrado. Son dos estrategias válidas, pero entre ellas hay un mundo de diferencia y desde hace ya más de 20 años, tomamos la decisión de ser una universidad compleja, dedicando buena parte



“Mantener el trabajo que hemos hecho, avanzar en otras áreas y llegar a ser una de las tres mejores universidades del país, llegando a la altura de la Universidad de Concepción e incluso más arriba”.

“Nosotros contamos con otro sistema de admisión, donde consideramos a cada uno de nuestros futuros alumnos y no les hacemos pasar por esas situaciones, que son bastante incómodas”.

da uno de los postulantes merece ser respetado y no pasar por estas situaciones.

REFORMA

“El Ministerio de Educación anunció que presentará una serie de cambios al proyecto de ley por medio de una indicación sustitutiva en las próximas semanas.

Estamos en un punto crítico, porque está en proceso un cambio regulatorio importante, que puede generar un daño irreparable. Si analizamos el proyecto de ley podemos ver que se pretende intervenir directamente el sistema actual, dándole un rol al Estado que nunca había tenido antes, afectando la autonomía universitaria. Vivimos en un mundo en creciente cambio e innovación; la vorágine de los cambios tecnológicos requiere de más flexibilidad en la manera de formar a los futuros profesionales. Se quiere homogeneizar el sistema y en el mundo esas experiencias no han resultado de manera efectiva. Lamentablemente eso es lo que ocurrirá con un sistema que no mire hacia el futuro y castigue la diversidad.

“El diagnóstico que precede a esta reforma es acorde a la situación real del sistema?”

Lamentablemente no. Con la presentación el Gobierno logró que diversos sectores con diferentes visiones de la sociedad coincidieran, aunque por distintas razones, en una posición común: el proyecto deteriora el aporte que el sistema universitario debe hacer para la democracia y el progreso de nuestra nación. La visión es incorrecta, alejada de la realidad y eso quedó demostrado en las enormes deficiencias técnicas con que cuenta el proyecto.

¿Cómo proyecta el futuro de la reforma? ¿Las modificaciones propuestas serán suficientes?

Creo que es adecuado que el Ministerio revise el proyecto de ley presentado, pero dudo mucho que existan cambios de fondo. El marco regulatorio nos afectará a todos y se debe entender que el sistema debe ser diverso.

Sólo cuatro casas de estudios de la Región están acreditadas en investigación: U. de Concepción, Biobío, Andrés Bello y del Desarrollo.

de sus recursos a la investigación en distintas áreas. Hoy pasamos a formar parte del tercio de las universidades que aportan al país creando nuevo conocimiento científico, el cual trasladamos a nuestras aulas. No es una decisión de un día para otro, ya que los proyectos duran varios años y nosotros internalizamos esa decisión que tiene como consecuencia la determinación de la CNA.

¿Cuál es el paso que viene en estos próximos cinco años?

Mantener el trabajo que hemos hecho, avanzar en otras áreas y llegar a ser una de las tres mejores universidades del país. Sólo dos están acreditadas por siete años, otro grupo por seis y nosotros estamos en el grupo de aquellas de cinco años y queremos trabajar para estar a la altura de la Universidad de Concepción e incluso más arriba, siendo una casa de estudios que surgió en esta Región. La encuesta Times Higher Education ya nos

“La educación es más compleja, el fútbol más difícil”

Hace cuatro años, Federico Valdés dejó la presidencia de Azul Azul, concesionaria que administra a la Universidad de Chile. Presidencia en la que consiguió los principales logros históricos de la institución (Copa Sudamericana 2011).

Pese a que declina a referirse al momento actual que vive la

institución capitalina, Valdés reconoce que no ha dejado de ir al estadio manteniendo su abono y que son muchas las diferencias que existen entre el mundo de la educación y el deporte: “Son dos mundos totalmente distintos. El trabajo en la educación es mucho más complejo por la trascendencia de la res-

ponsabilidad que tenemos por delante, ya que cada decisión incidirá en el desarrollo de nuestros alumnos. Los procesos son mucho más largos, silenciosos y se puede trabajar de manera tranquila”.

¿Y el mundo del deporte?
-Los tiempos son distintos y

es una gestión mucho más difícil porque influyen una serie de factores. Además la presión de los medios de comunicación es muy fuerte, con todas las informaciones que salen día a día, muchas de ellas falsas y otras muy mal intencionadas. Por esa razón tras la salida del club nunca me he referido a nada.

posición dentro de las 45 mejores del continente, junto a la UdeC, lo que nos indica que vamos por buen camino.

El rector Sergio Lavanchy criticó fuertemente el proceso de acreditación que existe hoy en nuestro país, luego que la UdeC no recibiera la acreditación por siete años. ¿Comparte esa crítica?

El trabajo que realiza la CNA puede ser mejorable en varios aspectos, por ejemplo en los mecanismos que utilizan las agencias acreditadoras. Además nunca se ha considerado la acreditación internacional, ya que si bien es importante que la calidad sea certificada a nivel país, debe existir una mirada más integral y abierta al mundo. De hecho, no estoy defendiendo una situación que nos favorezca, pero creo que de-

bería existir un reconocimiento a aquellas casas de estudios que también son certificadas en el extranjero.

ACCESO

“En 2011, la UDD aceptó la invitación del Consejo de Rectores (Cruch) a participar de su Sistema Único de Admisión (SUA), junto a otras casas de estudios privadas no afiliadas. ¿Qué significó esa decisión?”

Nuestra misión siempre ha sido entregar las mejores condiciones a nuestros alumnos y ser una institución con los mejores sistemas de acceso y aseguramiento educativo. El SUA es la principal herramienta de acceso a la educación superior y nos ha servido mucho para el ingreso efectivo de los mejores alumnos a la UDD, lo que celebramos y nos hace com-

prender que sumarnos fue una decisión correcta e inteligente. Nuestra incorporación al sistema ha colaborado en hacer más amplio y diverso este proceso.

“Sin embargo, el sistema que administra el Cruch no permite el acceso de más las casas de estudios. ¿Cree que el Consejo debería expandirse tanto en materias de admisión como en cantidad de miembros?”

Por supuesto. El Cruch siempre ha defendido sus intereses, lo que nuevamente quedó en evidencia en la discusión de la reforma educacional, siendo que deberían velar por el bien de todo el sistema y permitir el acceso de todas las casas de estudios. No puede ser que actúen como un cartel que tiene el control de todo, que sólo defienda sus intereses y le-

cierre las puertas a casas de estudios como la nuestra u otras de 30 o más años de vida, como el Duoc o Inacap, que tienen un prestigio ganado y aportan al país de forma constante, no solo entregando más oportunidades a los estudiantes, sino también generando alternativas para que cada alumno de estos pueda optar a la educación que desea.

¿Qué le pareció la situación que se vivió en la Universidad San Sebastián, donde jóvenes debieron esperar toda la noche para tener un número y realizar un proceso de pre matrícula?

Nosotros contamos con otro sistema de admisión, donde consideramos a cada uno de nuestros futuros alumnos y no les hacemos pasar por esas situaciones, que son bastante incómodas. Ca-

POR FIN DE SEMANA LARGO

Peajes cuentan con plan de contingencia



Como cada fin de semana largo las diferentes rutas concesionadas de nuestra Región establecen planes de contingencia para evitar problemas en el traslado de los usuarios durante los días de descanso.

Por ello, el seremi de Obras Públicas, Rene Carvajal, explicó que especial atención se entregó a la ruta 146, que es la que conecta Concepción con la comuna de Cabrero, para evitar repetir lo ocurrido tras las Fiestas Patrias.

El secretario regional señaló que considerando el alto flujo de vehículos durante los fines de semana largos, se definió habilitar cinco casetas de peaje,

donde la del telepeaje actuará también en servicio manual. “Así podremos agilizar el tránsito en el peaje Huinanco, razón por lo que no deberíamos tener problemas”, aseguró Carvajal.

Además, en las rutas del Itata y 160, que actualmente se encuentra en marcha blanca, se han coordinado equipos de mantenimiento y emergencia a lo largo de cada vía, como también una directa relación con Carabineros y Bomberos en caso que se generen accidentes en estos días. Carvajal también realizó un llamado a organizar los viajes con anticipación y respetar los límites de velocidad establecidos.

Una primera intervención al interior de las estaciones del Biotrén, y próximamente en otros puntos del Gran Concepción, para alertar sobre la violencia contra la mujer, e informar dónde denunciar y cómo detectar a tiempo esta acción violenta es la campaña de concientización que fue organizada por monitoras de violencia contra la mujer del Departamento de la Mujer de San Pedro de la Paz.

La actividad realizada por el grupo alumnas y profesoras de la entidad fue entregar volantes a los pasajeros y extendieron cordeladas informativas en las estaciones de Concepción, Costamar, Lomas Coloradas, Cardenal Raúl Silva Henríquez y Coronel, donde se mostraban los casos de violencia.

La organizadora de la intervención, Cecilia Ananías, explicó que la campaña busca sensibilizar sobre el tema y explicar por qué a estas mujeres les cuesta tanto romper con el círculo de la violencia.

“Una mujer agredida puede tardar hasta 7 años en denunciar a su pareja, pero eso no ocurre porque le guste sufrir ni porque esté ‘loca’, sino porque el agresor va cortando sus vínculos con familiares, amigos y colegas, al punto de que acaba con sus redes y con esto, con su personalidad y resistencia”, contó Ananías.

La periodista comentó que fueron más de 300 volantes que entregaron a las personas que esperaban transporte en las diferentes estaciones y además conocieron a través de material que se ubicó en diferentes pun-

EN ANDENES DEL BIOTRÉN Realizan campaña en contra de la violencia de género

Acción fue organizada por integrantes del Departamento de la Mujer de San Pedro de la Paz y se realizó en cinco estaciones del servicio.



Uno de los carteles utilizados durante la acción de difusión.

tos de las estaciones, las consecuencias que provoca la violencia hacia las mujeres, como lo ocurrido tras el femicidio de Mariela del Carmen Fernández, último en la Región, en donde tres menores de 11 años, 4 años y 1 mes de edad perdieron a su madre.

Cabe recordar que son cuatro los femicidios que han ocurrido durante el presente año en el Biobío. Dos de estos hechos fueron contra ciudadanas extranjeras.

Desde Fesur sostuvieron que se abrieron a esta campaña como una forma de proporcionar espacios y potenciar la difusión de problemáticas sociales. “Como empresa consideramos que iniciativas como estas, que buscan combatir la violencia de género, deben ser acogidas y visibilizadas por nuestra sociedad”, informaron desde la empresa estatal.

Ananías expuso que pretenden realizar acciones similares en otros puntos del Gran Concepción como puede ser en los paraderos de la locomoción colectiva. Esta actividad estaría considerada desarrollarla durante noviembre.